

Columnas Estatales

04 diciembre 2025



SE COMENTA

Que ya con el aumento a la tarifa obtenido, pareciera que de los engallados transportistas de pasajeros quieren seguir jugando a las "vencidas" con las autoridades del ramo. Ahora los **empresarios camioneros del Valle de Toluca** vuelven a la carga y **critican** agriamente la polémica **ciclovía en la avenida Isidro Fabela**, en la capital, calificándola de un fracaso y quejándose de que les provoca **retrasos** de hasta **40 minutos** en los desplazamientos.

Curiosamente no han vuelto a mencionar el tema de los **carrioles confinados** para sus autobuses que atraviesan el **centro** de la ciudad, será quizás porque siguen sin respetarlos y tal vez la apuesta sea a que poco a poco desaparezcan, pues con los mismos camiones se han ido dañando los bolardos que lo **delimitan** y con frecuencia ya se les ven desprendidos y botados en las **banquetas**.

Que luego del escandalazo del "diputado de aquí" el **petista Wblester Santiago Pineda, el legislador federal Reginaldo Sandoval Flores**, comisionado político nacional del **Partido del Trabajo en el Estado de México**, se pronunció "encontra de cualquier tipo de violencia, que nunca será la vía para resolver ningún conflicto".

Sin llamar al rijoso por su nombre, **Sandoval** reiteró el llamado "a las autoridades locales y federales emanadas del **PT** a conducirse como verdaderas y verdaderos representantes del pueblo, manteniendo cercanía, sensibilidad y una actuación ética" ¿Servirá de algo el discreto jalón de orejas?

Que en el marco de un encuentro entre el **Secretario de Seguridad del Estado de México, Cristóbal Castañeda Camarillo**, con sindicatos y empleadores, el funcionario dio a conocer datos interesantes... y preocupantes: "en la campaña de canje de armas nos sorprendió que la población nos entregó este año **265 granadas** que tenían en sus casas, con el riesgo que representan; y el año pasado fueron un total de 840", dijo. La pregunta sería ¿de dónde salen los artefactos **explosivos**?

Por cierto, flota en el aire el señalamiento que le han hecho ayer a **Castañeda**, acerca de que, para los altos puestos, se ha traído a sus cercanos desde **Sinaloa**, impiéndole que los uniformados mexiquenses tengan alguna oportunidad. ¿Será?.

LA MAQUINITA

Un lastre millonario

:::: La posible rescisión de los contratos PPS y APP en el Estado de México destapa un viejo problema que ahora golpea directamente a las finanzas públicas.

El secretario de Finanzas, **Óscar Flores Jiménez**, admitió que estos esquemas no han dado los resultados esperados y que deshacerlos podría costar hasta 10 mil millones de pesos, una cifra que obliga a avanzar con cautela. Mientras especialistas revisan cada convenio, el desafío es conciliar con las empresas sin comprometer más recursos ni prolongar acuerdos que dejaron de ser útiles. El gobierno busca una salida ordenada, pero el caso confirma que, en la entidad, la infraestructura también carga su propia factura política y financiera.



ESPECIAL

Óscar Flores Jiménez

Listo para votarse

:::: El avance del Paquete Económico 2026 en el Congreso mexiquense refleja una dinámica política donde el consenso busca imponerse al mero trámite. El presidente de la JUCOPO, **Francisco Vázquez**, asegura que existen las condiciones para votar el proyecto el 10 de diciembre, pero detrás del optimismo persiste la presión por ajustar cifras y atender demandas que no pueden seguir postergándose. Aunque hubo avances en temas como el ISSEMyM y las aportaciones carreteras, las voces legislativas insisten en que salud, seguridad y fortalecimiento municipal requieren un espacio real en el presupuesto. La negociación seguirá al límite, y será en el dictamen final donde se verá si el diálogo ofrecido por la mayoría es suficiente para devolverle solidez a las prioridades del Estado de México.



ARCHIVO/EL UNIVERSAL

Francisco Vázquez

Aplicación queda en pausa

:::: La entrada en vigor del nuevo Reglamento de Tránsito en el Estado de México confirma una realidad incómoda: la tecnología va más rápido que la capacidad operativa del gobierno. Mientras

miles de infracciones captadas por cámaras ya están validadas y listas para cobrarse, en las calles las 419 oficiales siguen imposibilitadas para sancionar porque los dispositivos handheld no han sido actualizados.

El propio **Eduardo Pico Gallegos** reconoce que, en la práctica, el reglamento aún no se aplica. Esta brecha evidencia una falta de planeación que deja a la ciudadanía en un limbo, donde la norma existe, pero su cumplimiento depende de un sistema que funciona a medias.



ALEJANDRO VARGAS/EL UNIVERSAL

Eduardo Pico Gallegos

EL INSURGENTE

Fotomultas reavivan debate vial

La incorporación de fotomultas en el Mexibús muestra el intento del Estado de México por modernizar la vigilancia del transporte público, pero también reaviva la discusión sobre su correcta aplicación. La instalación de cámaras en las estaciones promete un sistema más parejo y menos sujeto a interpretación, aunque el gobierno deberá demostrar que su uso responde a criterios de seguridad y no únicamente a objetivos recaudatorios. Con la eliminación de sanciones directas por parte de las oficiales y el envío automático de infracciones, la operación puede volverse más ágil, pero exige reglas claras, datos públicos y supervisión constante.

Centro LIBRE desata inconformidad

La intervención del Gobierno de Naucalpan en la Biblioteca Mario Colín 1342 para convertirla



ESPECIAL

en un Centro LIBRE, pese a una suspensión judicial vigente y sin diálogo con los vecinos, evidencia una forma de gobernar que privilegia el hecho consumado sobre el consenso. Aunque la atención a las mujeres es una causa indispensable, imponerla a costa de un espacio rehabilitado con recursos públicos y participación comunitaria erosiona la confianza y envía el mensaje de que la ley puede ignorarse cuando esto ocurre. El conflicto no es sobre la importancia del proyecto, sino sobre la forma: sin transparencia, sin acuerdos y en medio de un amparo que exige prudencia, la administración de **Isaac Montoya** abre un frente innecesario con una comunidad que sólo pide respeto a la legalidad y a su propio trabajo colectivo.

Proponen aliviar caos

El proyecto de movilidad presentado por la alcaldesa **María de los Ángeles Zuppa Villegas**



ESPECIAL

refleja un intento serio por enfrentar el colapso vial que desde hace años afecta a Tepotzotlán y a toda la zona industrial que depende de la México-Querétaro. La eliminación de la glorieta y la construcción de un paso a desnivel parecen medidas razonables ante el crecimiento descontrolado de los parques logísticos, pero el reto real será lograr que las dependencias federales y estatales asuman su corresponsabilidad en una infraestructura que claramente ya rebasó su vida útil. Zuppa Villegas pone sobre la mesa un diagnóstico técnico y un anteproyecto con sustento, pero su éxito dependerá de la voluntad política de CAPUFE, la SICT y el propio Gobierno del Estado de México para ejecutar obras que trasciendan administraciones y resuelvan de fondo una congestión que afecta no solo a los habitantes del municipio, sino también a la competitividad regional.

EN LOS PASILLOS

OJOS CERRADOS

Comentan que los baches son el dolor de **cabeza** de todas las administraciones en los tres niveles de gobierno, y no se diga de la **población**, sumado a que la **temporada de lluvias** dejó caos en avenidas, calles y carreteras, y lo peor, parece **no** hay presupuesto suficiente para atender un mal que no solo deja **llantas ponchadas, rines doblados**, suspensiones reventadas, sino también afecta la **economía**.

OLOR A POLÍTICA

Aseguran que de nueva cuenta, el Estado de México es **punta** lanza en lo nacional, con el arranque de las **Farmacias del Bienestar**. Son 500 que ya entregan medicamentos a **adultos mayores** y personas con discapacidad en municipios como Ecatepec, Naucalpan y Chimalhuacán, entre **otros**. Siguen llegando las buenas noticias a la **entidad mexiquense**.

SE VAN SUMANDO

Dicen que en Atizapán de Zaragoza andan brincando de **gusto**, pues les **entregaron** el premio **"Puerquito de Oro 2025"**. Se trata de un reconocimiento otorgado al DIF municipal por su compromiso con la **rehabilitación infantil** y la donación de casi 380 mil pesos para la **atención de las infancias** que lo necesiten y requieran.

MÁS PRESIONES

Cuentan que la **socialización** del nuevo Reglamento de Tránsito mexiquense es como las **llamadas a misa** y por desgracia, nadie lo está tomando en serio. Los **automovilistas** siguen parando sobre los **pasos peatonales**, los **motociclistas** siguen circulando en sentido contrario o sobre las **banquetas** y los **peatones** se siguen atravesando a **mitad** de calle. Cada quien hace lo que quiere.

columnalospasillos@gmail.com

HERALDO

ideas & voces

editorial

LA SEGUNDA AUDIENCIA CIUDADANA DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE MÉXICO dejó una estampa reveladora: largas filas, carpetas bajo el brazo, ciudadanos con la esperanza justa —ni ingenua ni derrotada— de que, esta vez, alguien los escuche de verdad. No es un escenario nuevo, pero sí uno que recupera un gesto que había quedado relegado entre trámites digitales, ventanillas cerradas y burocracias que parecen infinitas. Y, la verdad, hace falta. Mucha.

El gobierno estatal presume estas audiencias como un puente directo entre la gente y las instituciones. Un espacio donde la queja se convierte en conversación y la petición en un compromiso. Y es que, además, escuchar frente a frente

obliga a otra cosa: a mirar los problemas sin filtros ni intermediarios. No es lo mismo leer una solicitud en un reporte que enfrentarse a una madre que exige seguridad para su colonia, a un comerciante preocupado por los cobros irregulares o a un joven que solo quiere estudiar sin brincar mil obstáculos.

Sin embargo, más allá del gesto político, esta segunda audiencia cargó con una expectativa mayor: demostrar que la primera no fue un acto simbólico, sino el inicio de una política pública que debe sostenerse con hechos. Porque la ciudadanía ya aprendió —a golpes, muchas veces— a distinguir entre las promesas que se evaporan y las acciones que se cumplen. Y si algo repiten quienes acuden es esta mezcla de esperanza prudente y desconfianza acumulada.

Los funcionarios, por su parte, enfrentan un desafío doble. Por un lado, procesar cientos de solicitudes que van desde asuntos domésticos hasta problemas estructurales; por otro, evitar la tentación de convertir la audiencia en un espectáculo de cercanía sin soluciones reales. Un riesgo que siempre está ahí, agazapado. El Edomex no necesita más fotos con apretones de manos, sino respuestas que transformen aunque sea una parte del día a día de la gente.

Aun así, estas audiencias abren una puerta que había permanecido pesada y oxidada. Y es que escuchar parece simple, pero en política pocas veces se hace con autenticidad. Este ejercicio, si se mantiene constante y se traduce en resultados palpables, podría convertirse en un punto de inflexión: un recordatorio de que gobernar no es solo administrar recursos, sino atender historias, angustias, sueños concretos.

Queda por verse si esta segunda audiencia es parte de una ruta sostenida o solo un momento de luz en medio del ruido. Pero, al menos por hoy, miles de voces encontraron un espacio donde insistir en lo que más duele y en lo que más anhelan. Y eso, en un Estado tan grande y complejo como el Edomex, ya es un avance que no debería tomarse a la ligera.

CUESTIÓN POLÍTICA

**MARCO A.
GARCÍA
GRANADOS**



Sheinbaum tiene todo el poder

La renuncia de Alejandro Gertz Manero a la Fiscalía General de la República (FGR) reacomodará algunos casos que habrían sido rezagados al interior de esa dependencia por las influencias del anterior gobierno lopezobradorista, que impidió que muchas órdenes de aprehensión fueran ejecutadas.

A ese respecto, luego de que la propia FGR acusó a Raúl Rocha de sostener vínculos con organizaciones criminales y girarle orden de aprehensión, el destino de Gertz quedó decidido, porque esa declinación de última hora se debió a la intervención de Claudia Sheinbaum, quien ofreció una salida "digna" y bien retribuida al hoy ex fiscal.

No obstante, luego se oficializó la entrega del documento de renuncia de Gertz Manero que fue aprobado por un total de 74 votos a favor y 22 en contra. Cabe recordar que el hoy ex titular de la FGR fue el primer fiscal que ocuparía el encargo por nueve años, por lo cual se modificó la Constitución para que el encargo ya no fuera sexenal, como ocurría de forma consuetudinaria en el seno de la otra Procuraduría General de la República.

Lo que será trascendental a partir de este tiempo, tras la salida del multicitado hoy ex fiscal, y el nombramiento de Ernestina Godoy como nueva titular, es ver si se ejecutarán carpetas de investigación y órdenes de aprehensión en contra de funcionarios de primer nivel que estaban demandados en la FGR.

Sin embargo, varios legisladores y funcionarios cercanos a la presidenta de México argumentaron ayer que algunos de los inculpados en el llamado huachicol fiscal, tienen abiertas carpetas de investigación ante la máxima instancia y por causas diversas no han sido complementadas.

De ahí que será a partir de que Godoy entre en acción, cuando podrían desen-

tráñarse muchos de los casos que hoy laceran a la sociedad mexicana, ya que existen muchos criminales y trastocadores del Estado de derecho que hoy todavía viven en la impunidad pese a las denuncias que cargan.

Otra de las preguntas que surgieron ayer es si ahora sí Sheinbaum Pardo podrá cerrar la pinza entre los mecanismos de justicia por los que ha pugnado por su cumplimiento y en supuesto también acabarán con el dispencio legal que prevaleció en el régimen de López Obrador. La moneda está en el aire. ■

Reacomodará algunos casos que habrían sido rezagados

SALA DE CONSEJO

**ARNULFO
VALDIVIA**



@arnulfovvaldivia

Honduras

Al cierre de esta columna, la elección presidencial de Honduras no está aún decidida. Y, sin embargo, su incertidumbre trasciende por mucho las fronteras de ese pequeño país centroamericano, porque dichos comicios se han convertido en el mejor ejemplo de la batalla ideológica que hoy se libra en América Latina: una disputa que no sólo enfrenta proyectos políticos nacionales, sino visiones distintas sobre el orden continental.

Por un lado, Estados Unidos, encabezado personalmente por el presiden-

te Trump, ha decidido lanzar, sin decirlo abiertamente, una especie de nuevo Destino Manifiesto; una doctrina que pretende reafirmar que en el continente americano la única ideología válida es la estadounidense. Por el otro, el llamado progresismo latinoamericano, una amalgama que va desde la centroizquierda pragmática de México y Brasil, pasando por el socialismo cubano y el populismo venezolano, intenta construir un bloque de contención frente al expansionismo ideológico de Washington. Así, lo que debería ser un ejercicio soberano de autodeterminación hondureña, se ha transformado en el teatro de operaciones de esta pugna hemisférica.

La intervención estadounidense fue abierta. Un par de días antes de la elección, Trump hizo proselitismo explícito por Nasry Astura, del Partido Nacional, y advirtió que, si ganaban el centrista Salvador Nasralla o la izquierdista Rixi Moncada, Estados Unidos voltearía la espalda a Honduras.

Para empeorar esta situación, a pesar de que la jornada electoral del 30 de noviembre transcurrió con tranquilidad, el reporte de resultados ha sido un desas-

tre. El conteo rápido falló repetidamente y, cuando por fin alcanzó el 57%, se detuvo en seco. Silencio absoluto del Consejo Electoral hondureño. Para entonces, Astura, el candidato de Trump, encabezaba la votación. Durante dos días no se supo nada: en lenguaje latinoamericano, "se cayó el sistema". Cuando el 2 de diciembre se reanudó el conteo, la tendencia había cambiado mágicamente: con 70% de actas computadas, Nasralla aparecía a la cabeza. Trump explotó en ira, denunció fraude y advirtió que, si se consumaba, "estallaría el infierno", insinuando incluso una intervención.

Nada de esto es desconocido. Es, más bien, la reedición de la política estadounidense del siglo XIX: América para los americanos, entendiendo por "americanos" a los Estados Unidos. Con portaaviones estacionados en el Caribe y con la determinación de terminar con gobiernos de izquierda no alineados, Honduras es indudablemente un nuevo episodio (otro es Venezuela) de lo que será una larga, violenta e incierta disputa ideológica por nuestro continente. Yesta es la alerta regional de tu Sala de Consejo semanal. ■

GILBERTO
SAUZA

A DETALLE



¿Informalidad laboral?

Señalar que más de la mitad de la población ocupada, es decir aquellas personas que tiene un empleo, se encuentran dentro de la informalidad puede sonar como un dato alarmante, sin embargo, poco nos detenemos a pensar en las implicaciones que este registro tiene para la vida de las personas y para la economía de nuestro país.

Y es que recientemente se dio a conocer que la informalidad alcanzó niveles cercanos al 55.4 por ciento, con este dato estamos hablando

de que alrededor de 33 millones de mexicanos y mexicanas laboran dentro de esquemas sin prestaciones, sin seguridad social y con condiciones laborales precarias.

Tan solo en la Ciudad de México se prevé que 2025 cerrará con al menos 2.2 millones de personas enroladas al mercado laboral informal, lo que significaría un incremento de 360 mil trabajadores con respecto al 2024, cuando se alcanzó la cifra de 1.84 millones.

Pero ¿qué es la informalidad laboral? De acuerdo con la organiza-

ción "Méjico ¿cómo vamos?", se trata de aquella proporción de la población ocupada que son laboralmente vulnerables por la naturaleza de la unidad económica para la que trabajan, así como aquellas personas ocupadas cuyo vínculo laboral no es reconocido por su fuente de trabajo.

Pese a que puede ser considerado como un dato negativo dentro de los indicadores económicos, México ¿cómo vamos? establece que puede ser aceptable que hasta un 25 por ciento de la población ocupada se ubique en este sector.

En caso de aumentar este porcentaje, a nivel macroeconómico pueden verse las primeras afectaciones tanto al patrimonio nacional como a los bolsillos de las familias mexicanas.

En primer término, las autoridades pueden ver limitada su recaudación de impuestos, mientras que las y los colaboradores están sumamente expuestos a sucesos como cesantías o enfermedad sin protección social.

Más aún, las implicaciones de un empleo informal, además de carecer de seguridad social, como el acceso a los servicios de salud tan necesarios en una pandemia como la vivida durante 2020 y 2021, está asociado también a una menor percepción de ingresos, es decir, la persona tendrá una mayor probabilidad de encontrarse en situación de pobreza laboral.

Aunque existe una idea generalizada sobre la informalidad laboral que suele asociarse con el ambulantaje, el trabajo doméstico no registrado y los negocios que operan sin darse de alta ante las autoridades fiscales, un esquema de honorarios también es una forma de informalidad que muchas empresas, instituciones e incluso dependencias de gobierno utilizan para integrar a su personal.

Méjico desde el primer semestre de 2025 registra un incremento constante en el número de personas involucradas en la informalidad laboral, un dato comparable a las cifras que se registraron durante 2023 con porcentajes de 55.1 por ciento de personas enroladas en la informalidad.

Para reducir los números que actualmente se manejan, se requiere de una estrategia integral que combine políticas gubernamentales con acciones a nivel empresarial y en coordinación con los colaboradores. Las políticas públicas deben simplificar trámites y reducir costos de formalización, fortalecer la inspección laboral, y mejorar el acceso a la seguridad social y a programas de apoyo. ●

Un esquema de honorarios también es una forma de informalidad que muchas empresas, instituciones e incluso dependencias de gobierno utilizan para integrar a su personal.

LA EDITORIAL



Un llamado que trasciende la marcha

La megamarcha encabezada por Ricardo Moreno en Toluca no solo convocó a miles de personas; también evidenció el deseo colectivo de recuperar la calle como espacio de participación y de expresión política.

En un momento en que la ciudadanía exige paz, certeza y un diálogo público más honesto, la presencia de familias, jóvenes y distintos sectores marca una señal clara: la gente no quiere limitarse a observar, sino involucrarse en las decisiones que le afectan.





El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Sólo pretextos (tres)

En la entrega anterior hablamos sobre cómo la "socialización" de las multas en la entidad se habían tomado como una especie de "llamado a misa", o el famoso "Juanito y el lobo". Automovilistas, motociclistas y peatones, aprovecharon la no aplicación de sanciones para seguir haciendo su santa voluntad. Continuaron jugándose la vida con dos o más pasajeros en las "bikas", sin casco, haciendo "culebritas" y comportándose como tales en estas calles de Dios. Pero qué decir de automovilistas y su enfadosa conducción. Se paran en las cebras-pasos peatonales, asoman la trompa del auto para avanzar, aun cuando esté el alto, se estacionan en donde se les pega la gana, sin importar hagan un desastre con el "tráfico", claro, cuidado y les digas algo, porque mínimo te llevarás una mentada de madre, si no es que se baja el conductor a retarte a golpes, no importa después salga corriendo. Y claro, los peatones cruzando de acera a acera a media calle, jugándose la vida entre los autos e igual, aventando la mirada "530" a quien se atreva a decirles algo. Por cierto, quienes más son irrespetuosos son personas mayores, "vaya ejemplo para los niños y jóvenes", pues si toca el sigo y el vehículo se mueve, también mientan madres y hasta pa-

Las únicas autorizadas para la aplicación de multas son mujeres, perfectamente identificadas

tean el vehículo por atreverte a hacerle caso a la luz verde...Pues seguimos en las mismas, cuando mi compañera reportera Fernanda García, decidió amargarme mi queja programada para tres días. Resulta, en una entrevista con el titular de la Secretaría de Seguridad mexiquense, Cristóbal Castañeda, nos informa, la próxima semana ya será una realidad la aplicación de multas, pues ya está a nada de terminar con la habilitación del sistema de enlace con los dispositivos handheld -portátil- para darte una linda y graciosa multa...Las "terminales portátiles" tienen la virtud de omitir los formatos impresos, para ahora, concentrar la información en un registro electrónico, donde se podrán consultar los movimientos y más, reducir las inconsistencias...Por cierto, las únicas autorizadas para la aplicación de multas son mujeres, perfectamente identificadas con uniforme y todo, y ya se hicieron pruebas en campo y las portátiles han funcionado bien en la imaginaria, ahora sólo falta el enlace con el sistema y listo. Ya le seguimos.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, el escándalo del dúo Mario Ariel Juárez Rodríguez, titular de la Junta Local de Caminos y del diputado petista, Wiblester Santiago Pineda, en el estacionamiento del Town Square en Metepec, además de una gran cruda y un gasto cercano a los 500 mil pesos, ya arrasta daños políticos, tantos, que en la federación ya levantaron la ceja...Y no sólo eso, alado jefe, pues resulta, el director del Instituto de Seguridad Social del Estado y Municipios (ISSEMYM), Ignacio "Nacho" Salgado García, hizo carambola con una idea de reforma para la institución, que a todas luces era una "ocurrencia", algo así como un "pataleo". Lo muy malo de estos casos es a quién afectarán políticamente, esas irresponsables actuaciones. Ya le seguimos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierra pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



La Polémica

Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

Corrupción de Rocha alcanza a mexiquenses

El escándalo que surgió tras el destape periodístico, por parte de un medio digital, acerca de los negocios, de Raúl Rocha Cantú, empresario tamaulipeco que controla el 50% del Certamen Miss Universo ya embarró con su caudal de corrupción a los primeros mexiquenses.

Daniel Roldán Morales, alias "El Inge", ha ocupado diversos cargos en la organización que encabeza Rocha Cantú, él fue director de Seguridad Pública de Acolman, durante la administración de Rigoberto Cortés, padre del actual diputado Osvaldo Cortés.

Este municipio, de acuerdo a investigaciones judiciales, se convirtió en el centro del huachicol, en el mismo periodo de Fernando Vilchis como presidente municipal de Ecatepec, quien designó a Mercedes Fragoso, madre de Guillermo Fragoso, hoy prófugo de la justicia acusado de extorsión, despojo, secuestro y huachicol, como director de Seguridad Municipal.

Ellos, de acuerdo a investigaciones judiciales, estarían involucrados en la propiedad de un predio ubicado en la colonia El Charco, donde fueron encontrados miles de litros de hidrocarburos.

Daniel Roldán Morales, ha sido responsable de transferencias financieras en la organización de Raúl Rocha Cantú, y trascendió que era el presunto encargado de transferir las ganancias generadas por la venta de combustible; además es responsable de proveer el combustible a estaciones de servicio y de supervisar la infraestructura para almacenar y trasladar los hidrocarburos.

Por si esto fuera poco, Roldán Morales, se reveló, es enlace con funcionarios judiciales, incluyendo jueces y fiscales. En su trayectoria fue expolicía ministerial, director de Seguridad Pública en Acolman y candidato del PRD a la alcaldía de San Martín de las Pirámides y socio de la empresa Velbon Servicios Integrales, presumamente utilizada para lavar dinero y mover combustible robado.

La Fiscalía General de la República tiene una bomba en sus manos que podría sacudir al entramado político Morena-Partido del Trabajo en la entidad mexiquense.

MEXIQUENSES / Pide Romina Contreras que el gobierno de México regrese recursos del FAIS a municipios

La presidenta municipal de Huixquilucan externó que, actualmente, los recursos que dejaron de recibir los municipios para entregarlos directamente a las comunidades indígenas, no se están usando con transparencia y se destinan de manera discrecional.

En 2025, los municipios de México dejaron de recibir 13 mil millones de pesos del FAIS, pues la Secretaría de Bienestar los asigna a algunas comunidades indígenas para llevar a cabo obra social, sin contar con conocimientos técnicos y sin auditorías en la ejecución

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días las 24 horas en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



Ma. de los Ángeles
Huerta del Río

La batalla comunicacional de la 4T

El caso del español Javier Negre y Ricardo Salinas Pliego como símbolo de una pugna por el relato nacional es el tema de hoy.

La Cuarta Transformación es un proyecto que no solo se ha librado en las urnas, en las obras públicas o en los programas sociales. Uno de sus principales **campos de batalla más intensos y determinantes** en la actualidad es el de las narrativas, **ese es hoy en día el espacio donde se construyen y disputan las percepciones de la realidad**.

Esta "batalla comunicacional" es un pulso constante entre el **relato oficial**, articulado desde la mañanera, las redes pro 4T y los debilitados medios públicos, y una constelación de voces opositoras que encuentran en los medios privados y digitales su trinchera principal. En este escenario, la figura del "intelectual" español Javier Negre y su asociación con el magnate y deudor Ricardo Salinas Pliego han emergido como un frente singular: **el de la "batalla cultural" contra el proyecto de la 4T**.

El presidente Andrés Manuel López Obrador entendió, desde su primera campaña, **el poder de la comunicación directa**. La conferencia matutina (desde su gobierno y ahora) es el epicentro de una estrategia que busca fijar la agenda diaria, enmarcar los debates y desacreditar lo que denomina "la prensa fifí" o conservadora. Este monólogo dialéctico, replicado por una legión de seguidores y funcionarios en redes sociales, busca homogenizar un relato de transformación, soberanía y lucha contra la corrupción del pasado. El problema es que la nueva "Mañanera del Pueblo" no lo ha logrado aún. Si bien Andrés Manuel López Obrador si logró la definición de las agendas cotidianas, la actual estrategia y las condiciones de la presidencia parecen estar necesitando **un blindaje comunicacional mayor que de ninguna manera ha encontrado**.

Frente a esta maquinaria conservadora, que ha afilado sus uñas peligrosamente, de todas maneras **la oposición**

política tradicional ha tenido muchas dificultades para construir un contrarrélativo igual de efectivo que el del **gobierno**. Es aquí donde actores no estrechamente políticos adquieren relevancia. Ricardo Salinas Pliego, **todavía dueño incomprendible de una concesión del pueblo llamada TV Azteca**, se ha convertido en uno de los críticos más estridentes y visibles del **gobierno**. Sus mensajes en redes sociales, mezclando argumentos económicos neoliberales con ataques personales y una defensa férrea de la libertad empresarial, **representan la voz de un sector económico que se siente agraviado por las políticas y la retórica de la 4T**.

En este contexto, la llegada y promoción del pensador español Javier Negre por parte de Salinas Pliego no es casual. Negre, articulador de conceptos como la "Gramática del Poder" y crítico acerriado de lo que él denomina "la izquierda woke" y el "globalismo cultural", ofrece un marco pretendidamente intelectual y cultural al **descontento**. Mientras Salinas ataca en el flanco económico, Negre lo hace en el ideológico-cultural. Sus conferencias, patrocinadas y amplificadas por el empresario, **presentan a la 4T no solo como un error político, sino como la expresión mexicana de una agencia global supuestamente totalitaria que busca controlar el lenguaje, la historia y las conciencias**.

La alianza Negre-Salinas simboliza así una "guerrilla cultural" dentro de la batalla comunicacional más amplia. Buscan disputar la hegemonía cultural que el **gobierno intenta construir**, ofreciendo un relato alternativo que hable de "libertad", "meritocracia", "valores tradicionales" y "defensa de la civilización occidental". Atraen a un sector de la población, especialmente joven y de clases medias altas, que se siente alienado por el discurso oficial.

Esta pugna tiene consecuencias profundas para el espacio público.